



Ciudad de México, a 05 de enero de 2020  
Comunicado de Prensa DGC/003/2020

### **Solicita MULT a CNDH intervenir para instalar mesas de diálogo en los grupos triquis para superar hambre y miseria de esas poblaciones, y ofrecen apoyo a la Ombudsperson Nacional**

El Movimiento de Unificación y Lucha Triqui (MULT) solicita a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) intervenir para que todos los grupos Triquis instalen mesas de diálogo relacionadas con la justicia, el desarrollo social, cultural, económico y humano, ante la miseria y hambre que viven en sus lugares de origen, dado el despojo de los recursos naturales que están en sus bienes comunales por autoridades y empresas que buscan enriquecerse a costa del pueblo y se niegan a construir un Acuerdo de Paz y Concordia en la región.

Mediante un escrito dirigido a la Presidenta de la CNDH, María del Rosario Piedra Ibarra, la organización le advierte del cuidado que en su desempeño debe tener con “expertos” y “los mejores estándares internacionales”, así como con organismos internacionales cuyos dirigentes pretenden entrometerse en asuntos internos bajo la premisa de cooperación, cuando lo que desean es imponer a México sus condiciones, y subrayan la experiencia y compromiso de la Ombudsperson nacional “con los que sufrimos la represión”, y le piden resistir los ataques de quienes no tienen razón y desconocen el tema de los derechos humanos.

“A usted –dice el documento– la van a apoyar muchos que ni conocemos, porque ni modo que tantas organizaciones y tantas personas con las que ha caminado usted y su familia la vayamos a dejar sola. Algunos que no saben nos preguntan por qué creemos en usted, y nosotros les contamos lo que hemos vivido y lo que les platicamos a nuestros hermanos que aún no estaban cuando hicimos el MULT”.

Se destaca que a casi cuatro décadas de que se creó esta organización para defender los derechos de sus pueblos y comunidades indígenas, entre ellos a la tierra y agua, no se ha logrado la unificación de los mismos para que haya paz, porque las autoridades provocan la división de sus comunidades para que se enfrenten entre ellas, no haya justicia y sí impunidad; tal es el caso de la ola de violencia que se vive en la Mixteca y en la zona Triqui para sembrar terror en la gente, a lo que se suman asesinatos de integrantes de su organización como es el caso de Enrique Miguel Vicente, oriundo del municipio de Nochixtlán, Oaxaca, en diciembre pasado.

Tras saludar la experiencia y compromiso de la Presidenta de la CNDH, Rosario Piedra Ibarra, con los pueblos y comunidades que sufren represión, el MULT ofrece apoyarla en la lucha y defensa de los derechos humanos, pues la ola de violencia también se extiende a otras comunidades como Ojo de Agua, donde asesinaron a su líder en enero del año pasado, y San Miguel Copala, donde no cesa el hostigamiento y la intimidación hacia la población con la presencia de la Guardia Nacional y drones. En este sentido el MULT dijo: “estar preocupado porque se esté propiciando un clima para no firmar el Acuerdo de Paz y Concordia, por medio

de asesinatos, condicionamientos y protagonismos oportunistas, a partir del anuncio presidencial” de octubre anterior, que refiere a la firma de dicho acuerdo.

El Movimiento señala que dicho pronunciamiento es bienvenido, aunque no se hizo directamente a las organizaciones Triquis involucradas, por lo que exigen que más allá de discursos y ofertas de “presupuestos históricos”, se tenga una ruta clara, transparente y con tiempos para firmar el acuerdo; se asegure un clima de paz y no violencia por las cuatro organizaciones de la región, MULT, MULTI, UBISORT y CNC, con vigilancia de la CNDH, la Defensoría Estatal de los Derechos Humanos y los tres órdenes de gobierno.

El MULT también pidió se asigne un presupuesto especial específico para la región Triqui, seguimiento puntual por los órganos jurisdiccionales del gasto federal, así como la rendición de cuentas de los beneficiarios y las organizaciones, un calendario de reuniones con los tres órdenes de gobierno y el alto a la violencia por parte del MULTI que busca desestabilizar la zona Triqui y frenar el desarrollo de las comunidades.

En este sentido, la organización solicita a los legisladores de las Cámaras de Diputados y Senadores que encabezan las Comisiones de Derechos Humanos, de Pueblos y de Asuntos Indígenas, subir un punto de acuerdo para que se cree una Comisión Especial para el diálogo en la región Triqui, y a los tres niveles de gobierno, construir la paz y combatir la impunidad y la violencia atendiendo las causas de éstas.

Asimismo, pide a los medios de comunicación, líderes de opinión, defensores de derechos humanos, organismos no gubernamentales, que levanten la voz en favor de la firma del Acuerdo de Paz y que todos los actores de la zona Triqui actúen con responsabilidad para poner un alto a la guerra fratricida.

Es pertinente reiterar que esta Comisión, desde la primera reunión que mantuvo su titular con los representantes del pueblo Triqui, está trabajando en sus peticiones y necesidades, y se encuentra comprometida en coadyuvar en la construcción de mejores condiciones para la paz y la justicia en la región.